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l El colectivo “Las de Violeta” denunció que 
exfuncionarios y políticos evaden sus 
responsabilidades parentales con corruptelas, pese a 
contar con recursos económicos

l El diputado aseguró que con el nuevo presupuesto, 
la Comisión Estatal de Seguridad ya no tiene pretexto 
para no combatir el crimen. El Congreso estará 
pendiente de ello.

l El presidente municipal de Jiutepec rechazó las 
versiones de que declinará a favor de Rabindranath 
Salazar; “esas son interpretaciones erróneas de mis 
declaraciones”, afirma.

Exhiben con 
tendedero a 
deudores 
alimentarios

La CES, obligada a dar 
resultados: Agustín 
Alonso

Niega Rafa Reyes 
haber renunciado 
a sus aspiraciones 
a la gubernatura 
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ANGÉLICA ESTRADA / P 3
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Resguardo domiciliario a Antonio Villalobos Adán, 
gracias a la Fiscalía Anticorrupción

O Tras ser acusado de desviar millones de pesos de las aportaciones del Instituto de Crédito de los 
trabajadores del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado, el exedil capitalino logró salir de prisión para ser 
arraigado en su domicilio. La imagen es de septiembre de 2022, cuando se le dictó prisión preventiva. Foto: 
Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com / P 9

l Nuestro estado inicia el año en 
los primeros lugares de varios 
delitos de alto impacto, feminicidio, 
violación, homicidio doloso, 
despojo y extorsión, entre ellos.

l De la estrategia de seguridad solo 
se ve división, falta de 
coordinación y disputas entre las 
instituciones, asegura.

La seguridad en 
Morelos, rebasada 
por la política: 
Roberto Salinas

Balance de Morelos Rinde Cuentas

GINA BATISTA / P 7
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Martes 09 de Mayo de 20232

Síguenos:

Jornada Morelos
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@MorelosJornada
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La seguridad pública en la trayectoria de algunos políticos

EDITORIAL

a lo sabíamos: Morelos es uno de los 
estados más peligrosos de México. 
También sabíamos que, si existe, la 

estrategia de seguridad que se aplica en la 
entidad es un rotundo fracaso.

En todo el país se vive una grave situación 
de inseguridad pero los niveles que 
sufre la población son diferentes en cada 
región gracias a la acción de sus cuerpos 
de seguridad. Si calificáramos por sus 
resultados a la estrategia de seguridad que, 
supuestamente, se aplica en nuestro estado 
definitivamente demandaríamos que se 
cambiara por cualquier otra.

De acuerdo a Morelos Rinde Cuentas, 
tan solo en el primer trimestre de este año 
nuestro estado aparece en alguno de los cinco 
primeros lugares de feminicidios, homicidio 
doloso, secuestro, violaciones, despojo y en 
diversos tipos de robo.

No es nada nuevo, son temas que 
ya conocíamos y a los que parece que, 
peligrosamente, nos estamos acostumbrando.

Pero esa organización civil también 
nos ofrece una visión del futuro que 
lamentablemente es todavía más 
catastrófica que nuestros actuales 
problemas. A pesar de que ya tenemos serias 
dificultades en diversos rubros, varios 
delitos experimentan un avance fuera de 
proporción.

La corrupción de menores -en el que 
Morelos cerró en primer lugar el año 
pasado- en los primeros tres meses de 2023 
ya muestra un incremento del 50 por ciento; 
los homicidios dolosos y la extorsión también 
tienen un aumento significativo del 26 por 
ciento, mientras que el robo en el transporte 
público y de vehículos, superan el 50 por 
ciento.

Resulta muy preocupante imaginar como 
avanzarán las estadísticas hacia el final 
del año, cuando muchos de los actuales 
responsables podrían estar ocupados en 
campañas políticas, buscando un nuevo cargo 
a pesar de las deficiencias que han demostrado 

en sus actuales responsabilidades.
Eso es lo que critica el presidente de 

Morelos Rinde Cuentas, Roberto Salinas, 
quien observa que los encargados de ejecutar 
la estrategia de seguridad anteponen sus 
intereses particulares, o de grupo político, a 
una responsabilidad tan delicada como lo es 
la seguridad y tranquilidad de las familias en 
Morelos.

Síntoma de lo débil que es la lucha contra 
el crimen en el estado es que la supuesta 
estrategia se ha mantenido en secreto 
aunque, muy probablemente, no habría hecho 
diferencia alguna si se hubiera hecho pública 
desde un principio.

En medio de todo esto -y con pérdida de 
vidas y dolor en numerosos hogares-, se 
confirma lo que ya se sospechaba: que los 
puestos en la administración pública, por 
lo menos los más importantes, en ocasiones 
solo se ven como trámites en una trayectoria 
política, y no para servir a la ciudadanía y 
mejorar la vida de todos. 

Y
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Q La violencia 
vicaria, otro delito 
que va en aumento 
en el estado. Foto: 
Redes Sociales

ESTRELLA PEDROZA

Integrantes del colectivo "Las de Violeta" protestaron 
en Plaza de Armas para exigir justicia para las infancias 
y denunciaron que en Morelos ha aumentado la violencia 
vicaria. 

Bajo el lema “Las otras madres”, mujeres que enfrentan 
violencia vicaria realizaron un tendedero de deudores 
alimentarios y padres abandonadores.

De acuerdo con la colectiva, este tipo de violencia es-
tá en aumento en Morelos, con más de 100 denuncias 
presentadas. Aseguraron que entre los deudores y aban-
donadores figuran servidores públicos, exfuncionarios y 
hasta aspirantes a una candidatura para algún puesto de 
elección popular que buscarán competir en el próximo 
proceso electoral.

"Son hombres que tienen solvencia económica e incluso 
estamos hablando de futuros posibles candidatos políticos 
que comen y visten bien todos los días, y que por supuesto 
tienen un buen ingreso", dijo una de las inconformes. "Se 

trata de casos en donde las madres no pueden solicitar 
o no pueden ejercer la justicia de la pensión alimenticia 
para sus hijos, porque no han sido reconocidos ni siquiera 
por los padres. También son casos en los que, debido a 
sus influencias y/o corrupción, no se ha podido alcanzar 
la justicia. Vemos procesos sumamente complicados, 
procesos revictimizantes. Encontramos procesos que 
muchas veces son arbitrarios, se repiten muchas veces a 
otros estados, cuando muchas veces no debe de ser así”.

"Queda un largo camino para todas esas madres que 
no pueden acceder a la justicia porque los procesos lega-
les son largos y costosos. Por eso pedimos que el Estado 
garantice que estas infancias puedan tener acceso a la 
justicia de manera gratuita", añadió.

Las manifestantes lamentaron que exista mucha des-
información entre la ciudadanía y destacaron la impor-
tancia de concientizar sobre este tipo de violencia. "Hay 
mujeres que no denuncian precisamente porque no tie-
nen recursos o porque han sido amenazadas, y porque 
muchos de estos deudores ya han ejercido algún tipo de 
violencia contra ellas", subrayó.

ANGÉLICA ESTRADA

Ante el reconocimiento público de 
que desea contender por la candida-
tura al gobierno del estado en 2024, 
el presidente municipal de Jiutepec, 
Rafael Reyes Reyes, negó haber de-
clinado en dichas aspiraciones en 
favor de Rabindranath Salazar.

“No he declinado a favor de nadie, 
estoy esperando las reglas y lo que 
diga el partido, pero no he declina-
do; esas son interpretaciones erró-
neas de mis declaraciones", enfatizó.

Reconoció que ha habido reunio-
nes entre los diferentes aspirantes 
de MORENA; no obstante, "cada 
uno se moverá de acuerdo con las 
reglas del juego, una vez que se emi-
tan", reiteró.

Rafael Reyes dijo que confía en 
la definición de los métodos que se 
aplicarán para elegir al candida-
to, aunque resaltó los resultados 
de "encuestas serias que destacan 
mis logros y avances en la atención 
de las distintas problemáticas que 
enfrentamos desde el gobierno mu-
nicipal".

ANGÉLICA ESTRADA

Por la vía independiente, el expre-
sidente municipal de Cuernavaca, 
Manuel Martínez Garrigós, en el 
2024 buscará contender por el go-
bierno de Morelos. 

Al decirse apto “con la experien-
cia e incluso la edad”, Martínez Ga-
rrigós se “destapó” como candidato 
a gobernador, aunque también se di-
jo abierto a la posibilidad de partici-
par en los próximos comicios, con el 
respaldo de algún instituto político. 

“No soy ningún improvisado, 
puedo combinar la experiencia con 
la edad que tengo; he pasado por 
distintos cargos, desde mi gobierno 
municipal, no paso por la función 
pública federal y eso me da una tra-
yectoria, tal vez nací para ser gober-
nador”, dijo. 

En su momento, externó el exal-

En Morelos son 
deudores alimentarios 
varias figuras públicas

Niega Rafa Reyes 
haber declinado 
en favor de Rabin

Manuel Martínez Garrigós dice 
que nació para ser gobernador 

ANGÉLICA ESTRADA

Al hacer un recuento de los he-
chos violentos ocurridos en los úl-
timos días, en los que varias perso-
nas han sido asesinadas en distintos 
puntos de la entidad, el diputado 
local Agustín Alonso exigió resulta-
dos al gobierno estatal en materia 
de seguridad.

El legislador destacó que "la Co-

misión Estatal de Seguridad (CES) 
ya cuenta con presupuesto adicio-
nal para este año, así que es mo-
mento de que presenten resultados, 
y estamos en posición de exigirlo".

Lamentó que desde el gobierno 
estatal se persiga a aquellos secto-
res de la sociedad que denuncian 
y condenan la crisis de inseguri-
dad que azota a la entidad. "He 
sido víctima de esa persecución, 
a quienes nos atrevemos a exigir 

nos mandan a los medios de comu-
nicación para tratar de callarnos", 
agregó.

Este año, el rubro de seguridad 
obtuvo 500 millones de pesos más 
de presupuesto, alcanzando un to-
tal de mil 555 millones de pesos.

De acuerdo con cifras del Secre-
tariado Ejecutivo del Sistema Na-
cional de Seguridad Pública, en lo 
que va del año se ha duplicado el 
número de homicidios. Durante los 

primeros dos meses se documenta-
ron más de 200 homicidios dolosos, 
47 más que en el mismo período del 
año pasado.

Además, el delito de fe-
minic id io  ha  aumenta                                                                                                                               
do exponencialmente, mientras 
que en los primeros meses del 2022 
se contabilizaban 3 feminicidios, en 
los dos primeros meses de este año 
ya se registraban 6; cifra que sigue 
en aumento y cobrando víctimas.

La CES ya tiene dinero y debe dar resultados: Agustín Alonso

calde que Dante Delgado, dirigente 
nacional de Movimiento Ciudadano, 
le propuso la alcaldía de la capital, 
no obstante, desde ese entonces, 
Martínez Garrigós anhelaba la gu-
bernatura. 

Será en la jornada del 2024, 

cuando el exedil busca figurar, con-
vencido de que tiene el respaldo 
de mucha gente, a raíz del trabajo 
realizado por sus fundaciones “Ba-
jo los Volcanes” y “Morelos merece 
ganar”, aunque éstas se presumen 
irregulares. 
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O Imagen: Captura de pantallaO Exvoto a Marie y Pierre Curie. Taller de Madame Andreyeva, 2023. 
Imagen: andreaalvarezsanchez.com

JOEL ENRÍQUEZ SÁNCHEZ*

as grandes urbes, generan el 6% 
de los gases de efecto invernadero; 
Women´s for climate,2018; CDMX, 

Museo Interactivo de Economía.

Los hielos perpetuos de las grandes 
montañas alrededor del Mundo, Vene-
zuela, Chile, Himalaya, se extinguen tan 
rápido que no lo puedes ver. Prueba de 
esto, es la imagen geo-satelital del Doc. 
Arturo Montero, de los hielos perpetuos y 
su paulatina extinción, del eje neovolcáni-
co transversal mexicano. (Imagen)

Una de los muchos eco-servicios que 
nos brindan los hielos perpetuos, es el 
de reflejar el calor, evitando así, que se 
quede en el Planeta; GACETA, UNAM, 
2018, enero.

Las mujeres, por su condición de vulne-
rabilidad alrededor del Planeta, son más 
frágiles ante el cambio climático; tan solo 
en México hay medio millón menores de 
15 años que ya son mamás. 

Gabriela Vargas Romero, fundadora del 
Huerto Tlatelolco, que en su momento 
fue socia de Karina Schwartzman, nos 
brindan soluciones claras a la regulación 
del clima del huerto, al concreto, con una 
foto de cámara térmica que muestra la 
variación de temperatura que nos dice 
que hasta 9.5 grados varia la sensación 
térmica.

Si el concreto fuese un país, sería el ter-
cero más grande del Planeta; Noticiero 
Científico Cultural, NCC.24-Dic-2022. El 
concreto eleva la temperatura del plane-
ta; lámina bioclimática y foto térmica lo 
demuestra.

También, hay que agregar la restaura-
ción de suelos, hasta producir 5.5 tonela-
das de materia viva, composta. La rein-
tegración de biodiversidad- ecosistemas, 

con 117 plantas comestibles, 60 en repro-
ducción, 62 insectos, 19 tipos de aves, 5 
anfibios, 80 personas cooperan para la 
composta. Voluntariado de 260 personas; 
programa: Sembrando Vidas, Gobierno 
Mexicano. Reintegración comunitaria de 
2.500 personas beneficiadas. 

Hoy, vivimos otra era geológica que es 
el Antropoceno (Paul Krutzen,1993). La 
sexta extinción (Elizabeth Kolbert, 2014) 
masiva de las especies y nuestros ecosis-
temas-biodiversidad, que nos protegen de 
las enfermedades como los virus. Solo hay 
que ver la tasa de mortandad en la pande-
mia en Costa Rica que resguarda sus eco-
sistemas y las naciones devastadas por el 
extractivismo, la minería a cielo abierto, 
el monocultivo ganadero, la tala ilegal de 
maderas finas; ejemplo claro es Brasil que 
podría poner en su zona devastada a Por-
tugal, Francia y España; casi 2 millones de 
kilómetros cuadrados que equivaldría, al 
territorio mexicano.

No tenemos Planeta B. ESTAMOS A 
TIEMPO DE REIVENTARNOS O PE-
RECER, PIENSA TU CONSUMO, ES 
NUESTRO VERDADERO PODER PARA 
CAMBIAR AL MUNDO.

https://radioambulante.org/audio/como-
despedirse-de-un-glaciar
https://www.dw.com/es/los-glacia-
res-del-himalaya-se-derriten-la-
lucha-de-pakist%C3%A1n-por-el-
agua/a-59144300 
https://radioambulante.org/transcrip-
cion/no-me-casare-transcripcion
https://socialdocumen-
tary.net/exhibit/Joel_
Enr%C3%ADquez_S%C3%A1nchez/6303

*Joel Enríquez Sánchez, reportero-
investigador multidisciplinario, con 

alfabetización mediática y prospectiva, 
especializado en el Antropoceno; causas, 

consecuencias, soluciones. Se capacita en 
periodismo de soluciones y datos.

ANDREA ÁLVAREZ SÁNCHEZ 

e niña, vivía en el Quartier Latin de 
París. Cuando íba con mi padre al 
jardín de Luxemburgo, recorríamos 

la calle Claude Bernard, donde a mi papá 
le gustaba tomar café, pasábamos frente 
al Instituto Curie. Yo imaginaba que Marie 
Curie era una persona importante, pero no 
sabía más de ella. 

Una vez, vi a una señora en la entrada 
del edificio. Recargada en la puerta, llo-
raba con un pañuelo blanco en la mano y 
un sobre. Me quedé impresionada de ver 
a una mujer adulta sollozar de esa forma. 
Mi padre me explicó que ahí se le hacían 
radiografías a la gente, y quizá los investi-
gadores habían visto algo malo dentro de 
su cuerpo o el de algún familiar. Por días me 
quedé pensando en la maravilla de mirar el 
interior del cuerpo, me pareció fascinante.

Maria Salomea Skłodowska-Curie fue 
una física y química polaca nacionalizada 
francesa. Nació en Varsovia en 1867. Su 
interés por la ciencia despertó porque su 
padre, matemático y físico, tenía un pe-
queño laboratorio en su casa. A pesar de 
enfrentar obstáculos por ser mujer, Marie 
decidió seguir su pasión y estudió de for-
ma clandestina en la universidad. A los 24 
años, se fue a París y concluyó sus estudios 
en la Sorbona. Allí, conoció a Pierre Curie, 
un físico que compartía su interés por el 
estudio del fenómeno de la radioactividad, 
término que ella misma acuñó. Los dos se 
enamoraron y se casaron en 1895.

Marie y Pierre Curie junto a Henri Bec-
querel realizaron estudios sobre la radia-
ción, lo que los llevaría a recibir el Premio 
Nobel de Física en 1903. El comité seleccio-
nador pretendía honrar solamente a Pierre 
y Henri, negándole reconocimiento a Ma-
rie por ser mujer. Sin embargo, Pierre no 
aceptó recibir el premio si no se reconocía 
también el trabajo de su esposa. Así Marie 
Curie se convirtió en la primera mujer en 
recibir tal galardón.

Mas adelante descubrieron dos nuevos 
elementos químicos: el radio y el polo-
nio. Nombrarían a este último en honor 
al país de origen de Marie. El polonio es 
un raro metal altamente radiactivo. Se 
encontraban en la cima profesional, pero 
lamentablemente en 1906, mientras Pierre 

caminaba bajo lluvia por la rue Dauphine, 
del barrio de Saint-Germain-des-Prés, fue 
atropellado por un carruaje y murió por 
una fractura en el cráneo, dejándola viuda 
y con dos hijas.

Marie continuó sola sus investigaciones 
y ganó un segundo Premio Nobel en Quí-
mica en 1911. Se convirtió en la primera y 
única persona en recibir dos premios Nobel 
en distintas especialidades. También fue 
la primera mujer profesora en la Sorbona. 

El dicho «Detrás de un gran hombre 
siempre hay una gran mujer» se refiere al 
apoyo que daban las esposas a los hombres 
célebres. Marie Curie tuvo la grandeza de 
destacar a pesar de su época y la suerte de 
tener a su lado a un gran hombre que reco-
nociera sus aportaciones científicas. 

El año pasado llevamos a nuestros hijos 
a conocer la Ciudad luz. Pasamos frente el 
Instituto Curie, especializado en investi-
gación y tratamiento del cáncer. También 
visitamos el Panteón de París, donde se 
encuentra su tumba. Trabajar con esos 
minerales le provocó la «enfermedad de 
los rayos» que padecería hasta el final de 
su vida. Pero gracias a eso, ella dejó un rayo 
esplendoroso de sabiduría a la humanidad. 
La libreta de trabajo de Marie Curie hoy 
se encuentra en una caja de plomo sellada 
dentro de una bóveda de la Biblioteca Na-
cional de Francia, debido a la cantidad de 
radioactividad que posee.  

Un destello brilló en mi alma al regresar 
a estos simbólicos lugares y recordar mi 
infancia en el Barrio Latino, donde supe 
de Marie Curie por primera vez.

HUERTOS URBANOS: SOLUCIONES AL 
CAMBIO CLIMÁTICO DE LAS
GRANDES URBES, RESTAURACIÓN DE 
SUELOS DEGRADADOS, REINTEGRACIÓN 
DE BIODIVERSIDAD

MARIE CURIE, LA NOBEL RADIOACTIVA

D
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Marie Curie tuvo la grandeza de 

destacar a pesar de su época y la 

suerte de tener a su lado a un gran 

hombre que reconociera sus 

aportaciones científicas. 



VICENTE ARREDONDO RAMÍREZ*

s desesperante el desperdicio de ener-
gía social que sucede en México, en ra-
zón del conflicto entre los tres poderes 

federales de gobierno. Los más importantes 
órganos de gobierno nacionales miden fuer-
zas y confrontan las funciones especializa-
das que les otorga la Constitución. Se crea 
confusión y polarización entre la sociedad 
mexicana, porque al final es mero testigo 
de un juego cuyas reglas no conoce bien, 
con actores que tampoco conoce, aunque 
algunos dicen que la representan, y cuyas 
intenciones también son muy poco claras.

Esta lucha de poderes en México, que 
por cierto está también extendida al inte-
rior de muchos países, está cuestionando 
seriamente el modelo de organización del 
“estado moderno democrático” que ha pre-
valecido en Occidente en los últimos tres 
siglos.  

Recordemos que el filósofo y jurista fran-
cés Charles Louis de Secondat, señor de la 
Brède y barón de Montesquieu (1689-1755), 
bordando sobre la propuesta del también 
filósofo el inglés John Locke (1632-1704), 
formuló la llamada “separación y equilibrio 
de poderes” en el libro XI de su libro El espí-
ritu de las leyes (1748), en el que se propone 
la creación de los tres poderes del estado 
moderno: legislativo, ejecutivo y judicial. 
La racionalidad de esta propuesta puede 
ser analizada, avalada o cuestionada, desde 
distintas perspectivas, y sobra la bibliogra-
fía a este respecto.

Rescato dos de los motivos principales 
por los que se generalizó “la separación y 
equilibrio de poderes”, como forma de orga-
nizar al gobierno: el primero, para asegurar 

JAIME CHABAUD MAGNUS

No es un secreto sino una lastimera realidad 
que la mayoría de los Presidentes Municipales 
de Morelos, así como los diputados y senadores 

-locales y federales- carecen en su mayoría ya no diga-
mos de un “Proyecto de Cultura” sino que adolecen 
ellos mismo de las más elementales nociones de para 
qué carajos puede servirles la cultura. Producto ellas 
y ellos mismos de un sistema educativo que excluyó de 
las aulas por donde pasaron nuestros políticos al arte 
y la cultura, por décadas de menosprecio y erosión de 
la SEP a manos de PRI, PAN y, ahora, Morena. Así que 
podemos esperar muy poco aunque eso no excluye a 
los intelectuales y artistas de exigir que lo tengan, lo 
construyan. Ejemplos de políticos bien formados y que 
también les interesa la cultura, los hay. Poquitos. Con 
los dedos de una mano se cuentan.

Como la carrera por la candidatura por la guberna-
tura de Morelos ya se discute abierta y soterradamente 
en todos los partidos pero sobre todo en Morena, en 
donde los aspirantes andan muy activos enseñando sus 
virtudes, pertinente sería que también muestren sus 
cartas respecto a qué van a hacer con la CULTURA. Y 
si no tienen carta alguna en su baraja va siendo buen 
momento para que con sus súper asesores se hagan las 
preguntas pertinentes para construir -ex nihilo- lo que 
nunca ha estado en sus horizontes. Porque sabemos 
que los proyectos de cultura en los municipios redu-
cen a la oficina encargada a convertirse en el Salón de 
Fiestas del Presidente salvo poquísimas excepciones. 
Es frecuente que algunos encargados de las direcciones 
de cultura poseen conocimientos para desarrollar un 
verdadero plan pero no los dejan ejercer o no les dan 
presupuesto, otros pocos tienen buenas intenciones 
pero sus nombramientos se deben a nepotismo o pagos 
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Separación de poderes o trincheras partidistas
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políticos. En general lo más cercano a un desarrollo 
cultural se reduce a conciertos de los famosos cantan-
tes de narcocorridos y a apoyar unas cuantas cosas de 
cultura popular o de festividades cívicas y pare usted 
de contar. De los carnavales y el baile del chinelo -dis-
cúlpeseme la herejía-, cada vez parece más un negocio 
para la gran borrachera intoxicante y adormecedora 
que es tan favorable para tener al pueblo con pan y 
circo y sin ninguna Transformación.

Los Presidentes Municipales que se cuentan con 
una mano -y nos andan sobrando dedos- son los que 
invierten en bibliotecas, cursos de artes, festivales ar-
tísticos (de a deveras), promoción de grupos locales o 
compra de funciones de artes escénicas de grupos de 
fuera y dentro del Estado, presentaciones de libros. 
Yautepec, Cuautla, Coatlán del Río, Tlaquiltenango, y, 
por supuesto, Jojutla me consta invierten en cultura. 
Al menos los tres últimos de manera más consistente. 
Con temor -ligero- a equivocarme, no hay evidencia de 
nada mínimamente relevante en otros municipios lo 
cual es brutalmente trágico. Cultura puede haber, en 
esos territorios, pero existe porque la empujan grupos 
de la sociedad civil contra viento y marea, a veces con 
las autoridades en contra.

Es por ello que nos gustaría instar a los candida-
tos a candidatos a que se sienten con representantes 
del sector a discutir sus “Proyectos de Cultura” para 
que no nos den nuevamente gato por liebre. Porque la 
Transformación que necesita Morelos o es Cultural o 
no será. Lo que requiere nuestra gente es un cambio 
de mentalidad profundo y humanista. Si ya fracasó 
rotundamente el gobierno federal al negarse a hacer 
una revolución cultural en el país, quizá en nuestro 
estado se pueda demostrar que la Transformación sí 
era posible. 

la defensa y protección de los ciudadanos 
frente a posibles actos de gobierno que 
lesionen la libertad de los ciudadanos; el 
segundo, para que ninguno de los tres po-
deres, se imponga a los otros dos. 

Esta fórmula de gobierno, en la que se 
distinguen y distribuyen las funciones de 
legislar, ejecutar lo legislado, y resolver los 
conflictos que se generan en el proceso, se 
expresa en diversas modalidades orgáni-
cas de gobierno, principalmente en la re-
publicana, la cual, teniendo siempre como 
referencia a la Constitución, requiere de la 
participación de los ciudadanos en procesos 
electorales, lo que permite la rotación de 
autoridades en los cargos públicos.

Teniendo como fondo lo anterior, creo 
que los conflictos institucionales que esta-
mos viviendo en México dejan de manifies-
to que nuestra democracia republicana es 
más formal que real, aunque pareciera lo 
contrario. Habría que probar que el poder 
ciudadano es quien está intencionalmente 
generando esta dinámica, o si, por el con-
trario, es un grupúsculo de actores políticos 
quienes están en conflicto, defendiendo los 
intereses particulares que representan. 

¿Cómo saber, si lo que está sucediendo 
fortalece las instituciones, o, por el con-
trario, las debilita y desprestigia? La duda 
vale, porque las fracciones partidistas están 
presentes en los tres poderes de gobierno, 
sobre todo en el legislativo y en el judicial, 
y el amor a México no suele ser el motivo de 
sus actuaciones. 

Lo importante sería conocer lo qué pien-
san y prefieren la mayoría de los ciudada-
nos frente a los temas materia de conflicto 
actual entre los tres poderes, como, por 
ejemplo, la creación, fusión o desaparición 
de algunas instituciones gubernamentales. 

No sé cuántos mexicanos tienen clara la ra-
zón de ser de los llamados “órganos consti-
tucionales autónomos”, instancias que no 
pertenecen, ni le dan cuenta a ninguno de 
los tres tradicionales poderes de gobierno, 
que cubren funciones paralelas a ellos, y que 
acotan sus decisiones. ¿Cuántos aceptarían 
que la sola existencia de los tres poderes de 
gobierno no asegura en sí misma el equili-
brio, la racionalidad, y la transparencia de 
su actuación?

En lo personal creo que se está develando 
la fragilidad de los principios de la repre-
sentación ciudadana, de la intermediación 
política, y del pretendido equilibrio de po-
deres. Muchas de nuestras instituciones y 
entidades públicas son disfuncionales, y su 
caducidad se ha encubierto con múltiples 
normatividades, además de que la ciuda-
danía no ha visto su necesidad y relevancia. 

Los partidos políticos, o los remedos que 
quedan de ellos, están siendo los protago-
nistas del conflicto, para su propia sobrevi-
vencia, y apoyados por poderes fácticos. No 
se dialogan visiones de sociedad diferentes 
que pudieran tener grupos mayoritarios de 

la población. Los representantes populares 
no conocen lo que quieren sus representa-
dos. La intermediación política, en la mo-
dalidad de democracia representativa, no se 
está alimentando con la opinión de la gente, 
sino que responden a posturas ambiguas 
de sus cúpulas partidistas y de quienes las 
manejan. Además, la identidad mínima que 
justifica la existencia de un partido político 
ha quedado borrada al conformarse alian-
zas entre partidos, con la sola intención de 
neutralizar al partido gobernante. Aunque 
se quiera, eso no suena a democracia.

Los tres poderes están confrontados en 
lógica de camarillas políticas que defienden 
sus propios intereses, lícitos o ilícitos, y de 
quienes los patrocinan y defienden desde 
fuera. Los ciudadanos queremos entender 
y saber cómo calificar el correcto comporta-
miento de cada poder del Estado, y en su ca-
so, diseñar formas renovadas de democracia 
directa y de organización de las funciones 
de gobierno.

*Especialista en temas de construcción 
de ciudadanía.
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Q Los vecinos 
acusan que han 
sufrido daños en la 
salud por las 
emanaciones de la 
ex mina.  Foto: La 
Jornada Morelos
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VIVIANA GUTIÉRREZ

En una acción colectiva, más de 120 vecinos y vecinas 
de la ex mina de Tezontepec en Jiutepec y de las zonas 
aledañas marcharon por las calles del municipio el pasado 
lunes por la mañana, para exigir que las autoridades am-
bientales revisen la concesión del lugar. Esto se debe a que 
desde la conflagración que se registró en abril, han sufrido 
graves daños causados por las emisiones contaminantes.

Los manifestantes señalaron que, una vez que venció 
el permiso, los propietarios del terreno cambiaron el uso 
de este, pero desconocen si tienen la autorización para 
hacerlo, convirtiéndolo en un depósito de materiales con-
taminantes para el ambiente.

Los habitantes refirieron que tienen evidencia con fo-
tografías y videos, donde se observa cómo la ex mina ha 
recibido todo tipo de residuos domésticos, industriales, 
orgánicos e inorgánicos como llantas, plásticos, podas, 
cascajo, entre otros, para posteriormente quemarlos. 
Incluso, se le permitió a la empresa química “Mexama” 

depositar sus desechos tóxicos en el lugar.
Cabe recordar que el 2 de abril de 2023 se produjo un 

incendio en la ex mina, lo que provocó un gran volumen 
de emisiones contaminantes a la atmósfera, que ha con-
tinuado hasta la fecha aunque con diferentes grados de 
intensidad. A pesar de que se controla con agua, el inte-
rior permanece caliente debido a años de contaminación.

La situación ha provocado graves daños en la salud y 
en la vida de la ciudadanía que vive en el área y transita 
por la zona de alta peligrosidad ambiental. El nivel de 
afectaciones dependerá del grado de exposición al gas y 
del tiempo en que se haya estado expuesto.

Los quejosos aseguraron que ya han presentado sínto-
mas como falta de claridad mental, cefaleas, cansancio, 
mareos, vómitos, trastornos del sueño y depresión del 
sistema nervioso central y periférico. Las embarazadas, 
niños y niñas son los más afectados.

Es importante destacar que desde 2011 la ex mina se 
considera como uno de los principales riesgos municipa-
les de Jiutepec. Sin embargo, pese a tales advertencias, no 
se ha hecho nada por solucionar la problemática.

El presidente municipal de Cuernavaca, José Luis 
Urióstegui Salgado participó este lunes, junto con la se-
cretaria de Protección y Auxilio Ciudadano (SEPRAC) 
de Cuernavaca, Alicia Vázquez Luna, en la reunión de la 
Mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de la 
Paz, a la que fue convocado para acordar el reforzamiento 
del trabajo interinstitucional con la Federación y el Esta-
do para dar mejores resultados a la población en materia 
de prevención del delito, abarcando un mayor territorio, 
pese a contar con pocos elementos. 

En entrevista concluida dicha reunión, José Luis 
Urióstegui señaló que en presencia de autoridades de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA), la Guardia 
Nacional, la Fiscalía General del Estado y la Comisión Es-
tatal de Seguridad Pública (CES) hicieron una evaluación 
y revisión de los hechos que ocurrieron en los últimos días 
en la capital morelense, ya que, si bien se mantiene una 
presencia constante y continua, llega a ser inevitable que 
los grupos de delincuentes se estén moviendo dentro de 
la ciudad y cometan este tipo de ilícitos, uno, al no contar 
con los elementos suficientes y dos porque en ocasiones 
personas que son víctimas de la delincuencia también 
de manera muy discreta cometen algún tipo de delitos, 
lo que las hace objeto de agresiones.

Aunado a ello, indicó que en ciertos poblados los usos y 
costumbres no permiten actuar de manera directa, como 

ocurre en Villa Santiago; sin embargo, cada vez que los 
requieren se suman a sus actividades preventivas, al igual 
que la policía estatal.   

El alcalde sostuvo que como parte de esta sinergia entre 
instituciones le parece fundamental que la Fiscalía Ge-
neral del Estado pueda darles más elementos para saber 
cuáles son los móviles de los actos delictivos y que tipo 
de bandas se están moviendo dentro de la ciudad, a fin 
de montar operativos conjuntos, puesto que actualmente 
solo cuentan con la información que es evidente, la cual 
refiere que al norte de la ciudad hay más actividad de 
delincuencia organizada, teniendo como consecuencia 
las víctimas de homicidio que se registraron el pasado 
viernes. 

Finalmente, José Luis Urióstegui puntualizó que han 
presentado de manera formal la solicitud a la Guardia 
Nacional para tener una mayor presencia en Cuernavaca, 
con elementos y patrullajes, en espera de una respuesta 
pronta. 

“Se está reforzando la coordinación entre todas las ins-
tituciones para que en Cuernavaca haya particularmente 
mayor vigilancia y prevención del delito. En Seguridad 
Pública no hay estrategias rígidas y permanentes, se tie-
nen que ir amoldando según las circunstancias”, acotó el 
presidente municipal de Cuernavaca.

Redacción

Diputadas y diputados del Congre-
so de Morelos dieron el banderazo de 
arranque a la primera obra ejecutada 
con recursos del Fondo de Infraes-
tructura Regional Municipal, con-
sistente en el reencarpetamiento as-
fáltico de 1.5 kilómetros lineales, del 
carril Jonacatepec-Cuatro Caminos 
de la carretera Amayuca-Tepalcingo.

Al evento, realizado en el munici-
pio de Jantetelco, acudieron las di-
putadas Verónica Anrubio Kempis, 
Pola Cruz Torres, y los legisladores 
Francisco Erik Sánchez Zavala y 
Agustín Alonso Gutiérrez, quienes 
acompañaron al alcalde anfitrión, 
Ángel Augusto Domínguez Sánchez 
e integrantes de su Cabildo.

En su intervención, la diputada Ve-
rónica Anrubio, detalló que esta obra 
beneficiará a todos los ciudadanos 
que cruzan a diario los municipios de 
Jantetelco, Jonacatepec, Tepalcingo 
y Axochiapan, y agradeció a las y los 
diputados por el respaldo recibido 
para diversos proyectos de manteni-
miento a la infraestructura carretera, 
así como el “70% de aumento presu-
puestal a la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario y del 30% al Fondo de 
Aportaciones Estatales para el Desa-
rrollo Económico”, que se traduce en 
“un millón de pesos extra para fertili-
zantes” que beneficiarán de manera 
directa al campo de Morelos y sus 
productores. 

Al celebrar el inicio de la obra 
de reencarpetamiento, el diputado 
Francisco Sánchez Zavala ponderó la 

importancia de esta obra entre “ca-
si 100 proyectos de infraestructura 
más que se etiquetaron para bienes-
tar de los morelenses” y reveló que 
la carretera que une a Atlatlahucan 
con Tlayacapan también será rehabi-
litada, pues refirió que “aunque cada 
nivel de gobierno tiene su responsabi-
lidad, y las carreteras estatales debe-
rían recibir mantenimiento por parte 
de gobierno del estado, las autorida-
des municipales son las primeras que 
tienen que atender las demandas de 
servicios y obras de la ciudadanía”. 

De su lado, el diputado Agustín 
Alonso insistió en que a pesar de 
que estas carreteras son responsa-
bilidad del estado, “que es quien debe 
atenderlas”, están muy descuidadas y 
recordó que en el Presupuesto 2023 
“se etiquetaron alrededor de 500 mi-
llones de pesos para varios munici-
pios”, principalmente para la rehabi-
litación de vías de comunicación, ello 
además de destinar mayores recursos 
al campo y a las participaciones de los 
municipios.  

Finalmente, el edil de Jantetelco, 
Ángel Augusto Domínguez, reco-
noció la labor legislativa de la dipu-
tada Anrubio Kempis y de las y los 
integrantes de la LV Legislatura por 
el recurso etiquetado para el muni-
cipio y gradeció personalmente a la 
legisladora por “aligerarnos la carga” 
con la puesta en marcha de obras y 
proyectos como este.

Redacción

Causa ex mina de Tezontepec 
severos daños a la salud de 
vecinos; marchan para exigir 
su cierre

Atestiguan diputados 
inicio de primera obra 
ejecutada con recursos del 
fondo de infraestructura 
regional municipal 

Reitera José Luis Urióstegui la necesidad de 
contar con una mayor coordinación con la 
Federación y el Estado en materia de seguridad
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GINA BATISTA

La organización ciudadana Mo-
relos Rinde Cuentas hizo pública 
la evaluación del Primer Trimestre 
del 2023 en cuanto a seguridad pú-
blica en Morelos.

Sus conclusiones son preocu-
pantes y lo son más todavía porque 
continúa la tendencia al alza de la 
inseguridad y el crimen que ya se 
había reportado en anteriores ejer-
cicios de este tipo.

En el primer trimestre de 2023, 
Morelos figura en el primer lugar a 
nivel nacional en los delitos de se-
cuestro y despojo; el segundo en los 
de homicidio doloso, roba a banco y 
robo de autopartes; en el tercero en 
cuanto a feminicidios; en el cuarto 
lugar de violaciones y robo en el 
transporte público y, en el quinto 
en cuanto a robo a trasportistas.

Además, de acuerdo a esta orga-
nización civil, varios delitos de alto 
impacto muestran un escalamien-
to importante con respecto al año 
pasado, así, el robo al transporte 
público se ha incrementado en un 
56 por ciento; la corrupción de me-
nores en un 50; robos de vehículos, 
en un 30, y los homicidios dolosos 
y la extorsión, en un 26 por ciento.

¿Qué significan estas cifras y 
que implican?  Roberto Salinas, de 
la organización ciudadana Morelos 
Rinde Cuentas, precisa:

“Son cifras oficiales del Secre-
tariado Ejecutivo del Sistema Na-
cional de Seguridad Pública que 
depende de la Secretaría de Gober-
nación que recoge datos de todos 
los estados a través de las Fiscalías 
y estos se van concentrando en una 
base de datos abierta al público, en 
este caso de Morelos, esta prome-
diado por cada cien mil habitantes.

“Estos números significan que no 

En Morelos, 
solo avanza la 
inseguridad: 
Morelos 
Rinde 
Cuentas
Quienes están al frente de las 
instituciones de seguridad solo se 
preocupan por cuidar su ámbito 
político y económico: Roberto Salinas

PACTO CON EL DIABLO • MIGUEL ÁNGEL

vamos bien, que avanzamos en un 
deterioro de la seguridad y que no 
funciona la estrategia de seguridad, 
que, por cierto no sabemos cuál es 
porque hasta el momento lo único 
que hemos visto ha sido división, 
falta de coordinación , disputas en-
tre la Comisión Estatal de Seguri-
dad, con la Fiscalía, con el Tribunal 
Superior de Justicia y las cabezas 
responsables del tema de seguridad 
tienen también sus propias dispu-
tas y parte de los resultados de esta 
los vemos en los índices delictivos.”

¿Una disputa política o por inte-
reses?

-Creo que ambas. Lo político 
lo hemos visto todos, los dimes y 
diretes, el pleito por el poder, las 
instituciones y los recursos, la bús-
queda del control termina en que 
la administración de la justicia no 
opere como debe.

¿Quién se beneficia con esto? ¿el 
crimen organizado?-

-Desafortunadamente.
El caso de Huitzilac, donde se de-

tuvo a una persona por su presunta 
participación en el asesinato de tres 
jóvenes y fue liberado por una juez, 
¿puede ser muestra de esto?

-Nosotros hemos presentado los 
delitos por región, algunos se acen-
túan en la parte sur, norte, zona me-
tropolitana, etcétera. Hay datos que 
permiten ver claramente que hay 
un problema que no se está aten-
diendo de manera institucional, 
por todos los ámbitos del gobierno 
-Municipio, Estado y Federación. 
En el caso de Huitzilac la situación 
no es nueva, se ha venido dando 
por años y las autoridades, aunque 
lo saben, no toman acciones. Por 
una parte son responsables de no 
actuar y, por la otra, esto revela la 
falta de coordinación y la falta de 
acción, y así generan los reclamos, 
tanto de la ciudadanía como entre 

las propias instituciones. 
En el caso de los jueces, hay una 

forma de identificarlos y evaluarlos, 
calificarlos través de mecanismos 
de transparencia, para saber quié-
nes son los jueces que liberan siste-
máticamente a los sospechosos, los 
que no hacen su trabajo, y también 
para identificar los que sí son muy 
buenos jueces y que no les echan 
para abajo ningún juicio. 

Pero mientras todo siga ocul-
tándose y manejándose de manera 
opaca y discrecional, no hay forma 
de hacerlo. Es el resultado de lo que 
hemos visto los últimos años, por 
no transparentar, no hacer un uso 
eficiente de los recursos y quienes 
lo estamos padeciendo las conse-
cuencias de esto somos los ciuda-
danos.

¿Como experto en información, 
para usted qué significan estas ci-
fras? ¿podríamos calificar el resul-
tado del gobierno que tenemos en 
Morelos?

La información es muy valiosa 
y te permite identificar cuál es el 
problema y en dónde está. 

Desafortunadamente las Insti-
tuciones no la toman en cuenta y 
tienen algunos datos que no quie-
ren hacer públicos, o no quieren 
que sea parte de la evidencia de su 
trabajo y sus resultados. 

Hay datos que nos dicen que las 
cosas están mal, pero conocerlos 
nos puede ayudar a mejorar, des-
afortunadamente quienes están al 
frente de las instituciones no están 
ahí para resolver el problema de se-
guridad sino para cuidar su ámbito 
político y económico.

¿Omisión?
-Parece que sí. Si fuera un Estado 

en donde hay justicia y se aplicara la 
ley, habría ya renuncias, se habrían 
fincado responsabilidades adminis-
trativas para quienes no hacen su 
trabajo y ocultan información. Des-
afortunadamente, no las hay.

La Asociación Morelos Rinde 
Cuentas es una organización de la 
sociedad civil en México que se en-
foca en promover la transparencia, 
la rendición de cuentas y el comba-
te a la corrupción en el estado de 
Morelos. La organización fue fun-

dada por un grupo de ciudadanos 
y académicos preocupados por el 
estado de la corrupción en More-
los y su impacto en el desarrollo del 
estado. 

Entre otros datos que esta 
agrupación ha dado a conocer, 
obtenidas de fuentes oficiales, se 
encuentra también el incremento 
en el porcentaje de población en 
situación de pobreza y de extrema 
pobreza en el estado y que el actual 
gobierno estatal se encuentra en los 
últimos lugares de competitividad 
(en el lugar 24 de 32); desarrollo de-
mocrático (29 de 32); percepción de 
seguridad por parte de la ciudada-
nía (29 de 32) y en nivel del Estado 
de Derecho (31 de 32).

La asociación ha realizado di-
versas acciones para promover 
la transparencia y la rendición de 
cuentas en Morelos, incluyendo el 
monitoreo de la información públi-
ca, la presentación de denuncias 
por posibles actos de corrupción 
y la promoción de la participación 
ciudadana en el proceso de toma de 
decisiones.
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ANGÉLICA ESTRADA 

El presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, 
Francisco Sánchez Zavala prometió que, en las siguientes 
sesiones en el recinto legislativo, se atenderán los temas 
pendientes, entre los que figura la designación de magis-
trados del Tribunal Superior de Justicia. 

El legislador destacó la urgencia de cumplir con tales 
nombramientos, pues en los próximos meses quedarán 
vacantes otras magistraturas y, de no cubrirlas, se vería 
afectada la impartición de justicia. 

Actualmente, son dos vacantes las que deben cubrirse 
en el Tribunal Superior de Justicia, no obstante, en apro-

ximadamente dos meses, otros magistrados cumplirán 
con sus años de servicio necesarios para solicitar sus ju-
bilaciones. 

Otro tema pendiente es la Reforma Electoral, que ya tie-
ne programada su segunda lectura en la siguiente sesión 
y la cual, a decir del diputado presidente, dejará claras la 
reglas para los comicios del 2024, para que “no ocurra lo 
pasado en dos procesos electorales, donde el IMPEPAC 
tuvo que entrar a resolver ante la falta de claridad en los 
procesos y participaciones”. 

Cabe destacar que, dentro de ese tema, también se pro-
pone el aumento de 10 diputados en la siguiente legislatu-
ra, que, de aprobarse la iniciativa pasaría de conformarse 
por los 20 legisladores actuales, a 30 integrantes.

Para mejorar la calidad de 
vida de los habitantes de cen-
tros de población que presen-
tan rezago y pobreza extrema 
en el municipio de Jiutepec, el 
Gobierno con Rostro Humano 
encabezado por el alcalde Ra-
fael Reyes invertirá 56 millones 
829 mil pesos en la realización 
de obras de infraestructura so-
cial en el presente año. 

De acuerdo con la distribu-
ción de los recursos del Fondo 
de Aportaciones para la Infraes-
tructura Social Municipal y de 
las Demarcaciones Territoria-
les del Distrito Federal, dado a 
conocer en el Periódico Oficial 
"Tierra y Libertad", el Gobier-
no de Jiutepec contará con 
29% más de recursos, en com-
paración con 2022, para obra 
pública.

En los siguientes días será 
presentada la propuesta del 
programa anual de obra pública 
2023 a los integrantes del Comi-
té de Planeación para el Desa-

rrollo del Municipio de Jiutepec 
(COPLADEMUN) para ser vota-
da y posteriormente remitida a 
los integrantes del Ayuntamien-
to para su aprobación.

De acuerdo con las reglas de 
operación del FAISMUN las 
aportaciones deberán ser des-
tinadas al financiamiento de 
obras, acciones sociales básicas 
y a inversiones que beneficien a 
la población en los rubros: agua 
potable, alcantarillado, drenaje, 
urbanización, electrificación ru-
ral y de colonias pobres, entre 
otros.

Entre los años 2019 y 2022 
las administraciones munici-
pales encabezadas por el edil 
Rafael Reyes han ejercido 145 
millones 802 mil pesos para 
la realización de obra pública, 
destacando la rehabilitación del 
parque lineal ubicado en el par 
vial Lázaro Cárdenas conocido 
como "Jiutepec por la paz".

Redacción

Con actividades cívicas y cultura-
les, se conmemorará el sesquicen-
tenario de la ciudad de Jojutla de 
Juárez este próximo 15 de mayo del 
presente año.

En rueda de prensa, el presidente 
municipal Juan Ángel Flores Bus-
tamante, acompañado de los inte-
grantes del cabildo, Amada Martí-
nez Morán, síndica; Patricia Luna 
Domínguez, Mirsa Suárez Maldo-
nado, regidoras; Alberto Salgado 
Pérez, regidor. Así como también 
de los integrantes del Consejo de 
Cultura, Silvia Cartujano Escobar, 
directora de la Escuela de Estudios 
Superiores (EES) de Jojutla; Ra-
fael Anaya Ocampo, Alberto Mora 
y Julián Vences Camacho; destacó la 
importancia de resaltar esta fecha 
conmemorativa como parte de la 
identidad de un municipio, por ello 
la organización de diversas activida-
des que permitan que los jojutlenses 
tengan ese sentido de identidad. 

El programa fue dado a conocer 
por la directora de Cultura, Yazmin 
Pastrana Sánchez, quien destacó 
que las actividades alusivas al ses-
quicentenario de la ciudad de Jo-

jutla de Juárez, inician el domingo 
14 de mayo a las 17 horas, con una 
caravana y verbena Jojutlense que 
recorrerá las principales calles del 
municipio para terminar en la Plaza 
de la Soberana Convención Revo-
lucionaria, donde se contará con la 
participación de comparsas y carros 
alegóricos de distintos municipios.

Para el lunes 15 de mayo, a las 
8:30 horas, la conmemoración del 
Sesquicentenario de la Ciudad de 
Jojutla de Juárez, iniciará con un 
homenaje cívico y al término, la 
sesión solemne de Cabildo y deve-
lación de la placa conmemorativa. 
Posteriormente la firma de herma-
namiento con el municipio de Aca-
pulco de Juárez, Guerrero. 

A las 18 horas, la “Función de 
Gala” de la Compañía Londanza K. 
C., en la Glorieta del Ave Fénix; 19 
horas, inauguración de la escultura 
de los hermanos Regil “Ave Fénix”, 
en la glorieta del boulevard 17 de 
abril, colonia Los Pilares. 

Para el martes 16, la develación 
de la escultura del héroe indepen-
dentista Jojutlense “Juan Antonio 
Tlaxcoapan”, en la alameda de Jo-

jutla, más tarde la apertura de la 
“Sala arte sacro” en la Iglesia de 
San Miguel Arcángel.

El miércoles 17, a las 18 horas, 
"La historia del Rock en Jojutla", 
homenaje a los grandes del rock 
del municipio, en la Plaza de la So-
berana Convención Revolucionaria.

El jueves 18, a las 10 horas, la 
"Develación del Billete de la Lotería 
Nacional por el sesquicentenario de 
la Ciudad de Jojutla de Juárez" en el 
auditorio de Ágora Perseverancia.

El viernes 20, a las 18 horas, el 
festival de música Jojutlense “Entre 
Jilgueros y Cardenales” en la Plaza 
de la Soberana Convención Revo-
lucionaria.

Del miércoles 24 al sábado 27, 
se llevará a cabo la “Fiesta del libro 
Jojutlense”, en la Plaza de la Sobe-
rana Convención Revolucionaria, 
con recorrido histórico y con la ca-
racterización de algunos personajes 
de Jojutla en el tranvía "Jojutla, la 
historia que somos" saliendo en la 
Plaza de la Soberana Convención 
Revolucionaria.

Redacción

Prometen diputados 
terminar con rezago 
legislativo

Invertirá gobierno 
de Jiutepec 56 
mdp para obras de 
infraestructura 
social en 2023

Con actividades cívicas y culturales se 
conmemorará el sesquicentenario de 
Jojutla como ciudad 
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Personal del Hospital del Niño y el Adolescente 
Morelense piden mejores condiciones laborales 

Logra Villalobos libertad gracias a la Fiscalía 
Anticorrupción

Llama Lucy Meza a las madres a restaurar a la 
familia 

ESTRELLA PEDROZA

El personal del Hospital del Niño y el Adolescente Morelense pro-
testó frente al Palacio de gobierno para denunciar las arbitrariedades 
a las que los han sometido y cómo éstas repercuten en la atención de 
los pacientes. Exigen mejores condiciones laborales. 

Desde muy temprano, trabajadoras y trabajadores del citado hos-
pital protestaron en Plaza de Armas para exigir a las autoridades que 
atiendan una serie de problemáticas que han reportado, pero que 
simplemente han sido ignoradas.

Las y los inconformes portaban cartulinas en las que se podía leer: 
“Exigimos más personal médico en el área de urgencias”; “Necesita-
mos personal de enfermería”; “Nuestros niños y el personal merece-
mos un comedor saludable”; “Nuestro compromiso es grande con 
sueldos pequeños” y “Nuestra vocación no justifica la explotación”.

En voz de una de sus compañeras, informaron que desde hace 
tiempo han solicitado la contratación de personal médico y de en-
fermería con condiciones dignas.

“Hemos pedido que se contrate personal, pero las condiciones de 
contratación que se han estado dando en el hospital del niño son de 
régimen de ley. Esto quiere decir que las prestaciones son práctica-
mente nulas. Lo que estamos pidiendo es que los compañeros que 

están contratados bajo régimen de ley pasen a ser sindicalizados, 
de esta manera será más atractiva la contratación y más personal 
trabajaría en el Hospital del Niño”, dijo.

Indicó que hasta ahora laboran sin ningún tipo de prestaciones bá-
sicas como vacaciones, beneficio que desde hace años les han negado.

“A la fecha, el personal asignado al área de urgencias es muy redu-
cido e incluso durante fines de semana solo ha podido funcionar un 
solo turno y eso pone en riesgo a las y los pacientes”, dijo. 

Entre otras de las exigencias está que se mejore el servicio y la 
calidad del comedor, porque es importante la calidad de alimentos 
que deben consumir tanto trabajadores como pacientes.

Estas y otras inconformidades las han hecho saber a las autori-
dades correspondientes mediante oficios, pero a la fecha no han 
recibido alguna solución, por ello, determinaron salir a las calles.

“Hemos estado esperando que la dirección nos dé alguna solución 
a la problemática que no es desconocida para ella. Para nosotros, 
llegar hasta este punto implica una serie de peregrinaciones, de 
quejas, de tratar de alzar la voz para que Recursos Humanos nos 
atienda y se preocupe por el personal y tenga la intención de resol-
ver”, indicaron.

Tras la protesta, una comisión fue recibida por el director de 
Gobierno, Erick Santiago Romero. No obstante, advirtieron que, de 
no tener una solución real, podrían agudizar sus protestas.

CARLOS QUINTERO J.

Después de alrededor de ocho meses de permanecer en prisión 
preventiva de oficio acusado de diversas irregularidades durante su 
gestión, el exalcalde de Cuernavaca, Francisco Antonio Villalobos 
Adán, logró que la misma Fiscalía Anticorrupción que lo acusó le 
removiera la medida cautelar.

Sin embargo, luego de que un Juez Especializado de Control dejó 
sin efecto la prisión preventiva de oficio y ordenó la libertad de exal-
calde de Cuernavaca, Francisco Antonio Villalobos Adán, la Fiscalía 
Especializada en Combate a la Corrupción (FECC) pidió una nueva 
medida cautelar: el resguardo en su domicilio.

“Me resulta cuestionable el actuar de la Fiscalía”, declaró al final de 
la audiencia el Juez Especializado de Control, Edie Sandoval Lome, 
pues cuestionó la solicitud del Agente del Ministerio Público, Ignacio 
Zeus Gutiérrez Córdoba, porque, teniendo todos los elementos para 
pedir la prisión preventiva justificada, no lo hizo.

Al inicio de la audiencia, el Juez se limitó a cumplimentar el man-
dato judicial del Tercer Tribunal Colegiado en Materia Penal y Ad-
ministrativa, que calificó la medida de prisión sin condena como: 
“violatoria y retroactiva”, al aplicarla de oficio.Todo estaba previsto 
para que Antonio Villalobos saliera en completa libertad, pero antes 
de ello, Edie Sandoval puso en debate el análisis de una nueva medida 
cautelar, una acción que molestó al abogado defensor del exalcalde, 
Jesús García Aguilar.

Para el abogado postulante, solo era suficiente y necesario dar cum-
plimiento a la resolución del amparo y no poner a debate una medida, 
por lo que se opuso aunque al final no tuvo más remedio que debatir.

En ese tenor, Ignacio Zeus Gutiérrez en lugar de solicitar la medida 
cautelar de prisión preventiva justificada dado que existía tanto el 
antecedente de un falso accidente, como el intento de fuga del hos-
pital de Villalobos Adán, se limitó a pedir el resguardo domiciliario.

Así, el juez ordenó finalmente que la custodia en su domicilio de 
Antonio Villalobos, estuviera a cargo de Agentes de la Policía de In-
vestigación Criminal, adscritos a la Fiscalía Anticorrupción.

Las mujeres madres de familia somos la 
clave para restaurar con profunda sensibi-
lidad a la sociedad morelense, sentenció la 
Senadora de Morena, Lucía Meza Guzmán, 
al sostener que ya es momento que se cas-
tigue la violencia vicaria. 

En el marco del Día de las Madres, Lucy 
Meza estableció que las mujeres que son 
víctima de la falta de pensiones alimenta-
rias para sus hijos, tendrán la protección 
de la ley, porque de ahora en adelante se les 
limitarán sus derechos políticos. 

Lucy Meza celebró con mil mujeres el 
Día de las Madres, con quienes formuló el 
compromiso de pacificar al estado de Mo-
relos a través de toda una cruzada social 
para restaurar a la familia. 

Ahí, mujeres jefas de familia de distintas 
colonias de Cuernavaca, advirtieron que 
llegó el momento de las mujeres, “llegó el 
momento, que una mujer sea gobernado-
ra, que una mujer con carácter sea quien 
genere las políticas públicas para lograr el 
bienestar de las familias morelenses”. 

HÉCTOR ROSALES

no de los autores pioneros y más creativos 
la cultura popular fue el escritor Carlos 
Monsiváis. Cada uno de sus acercamientos 

aportó nuevas luces sobre un universo de persona-
jes y símbolos que parece inagotable. Son ejempla-
res sus ensayos sobre Cantinflas o sobre la familia 
Burrón, la lucha libre, los cómics, el cine, los de-
portes, etc. Con la gran libertad que se daba a sí 
mismo como escritor y observador privilegiado de 
gran parte de la fenomenología cultural de México, 
Carlos Monsiváis no se detuvo a ofrecer marcos 
teóricos o definiciones científicas, casi siempre 
le basta con elaborar sus intuiciones basadas en 
una alta sensibilidad política y una gran capacidad 
descriptiva de situaciones. No obstante, es posible 
detectar una serie de premisas que fue formulando 
con el paso del tiempo y que pueden ser utilizadas 
con provecho como pistas de investigación.

Acercarse al entramado de lo urbano, con una 
visión histórica, recurso básico para evitar una 
concepción esencialista y dogmática sobre la cul-
tura popular.

La cultura popular debe ser entendida en sus 
mezclas e hibridaciones. En este sentido el dis-
curso más adecuado para decirlas es un discurso 
polifónico y múltiple que recurre al reportaje, la 
nota, el ensayo o la crónica.

Lo popular urbano debe contemplarse sin ro-
manticismos, a partir del entramado que lo consti-
tuye: su fatalismo, su constitución por exclusión en 
condiciones de opresión, la conversión del sentido 
histórico en ubicación sentimental, la subordina-
ción con respecto a la Iglesia y la autoridad, la 
copia directa o indirecta de las clases dominantes, 
así como los espacios de microlibertad: capacidad 
de resemantizar los mensajes de la industria cultu-
ral, la configuración de la cultura como sedimento 
de tradiciones y la negociación permanente con el 
deber ser que emana de las instituciones estatales, 
de la vida laboral y de la represión sexual.

En México, lo popular urbano es el resultado 
de una lenta gestación durante los tres siglos de 
dominio español y a partir de numerosas transfor-
maciones en los casi dos siglos de Independencia. 
En ese proceso hay dos elementos decisivos: la 
ciudad y el desarrollo de la sociedad de masas.

La ciudad es una metáfora viva de los vínculos 
entre el Estado y el capital. En su territorio se 
puede percibir de qué manera el poder muta, con-
cede, define y aprovecha lo popular. Es justamente 
en esta zona donde se produce la transformación 
de popular en cultura urbana, la cual surge como 
espacio generado por los modos operativos del ca-
pitalismo y las respuestas que se da a esta sujeción.

De esta manera Monsiváis pone en el centro de 
la escena a la ciudad capitalista como el dispositivo 
que diseña, moldea, reprime o posibilita opciones. 
Es el escenario donde las clases subalternas y los 
sujetos populares casi siempre llevan las de perder. 
Lo que prevalece es la cultura de la necesidad.

Ante una situación tan deprimida los sectores 
populares ven reducidos sus márgenes de respues-
ta. La mayoría vive en la sumisión, aunque también 
hay expresiones de parodia y resistencia.

En sus crónicas Monsiváis combina la mirada del 
sociólogo y del etnólogo, para estudiar el complejo 
entramado de la vida cotidiana de los sectores so-
ciales populares que habitan la ciudad de México. 
Su universo de observación incluye: personajes-
institución, prácticas sociales, rituales-espectácu-
los, formas de uso y consumo, etc. En cada caso le 
interesa reconstruir el uso o la recepción que los 
individuos del pueblo hacen de un determinado 
producto de la cultura masiva.

Su frase “los rituales del caos” describe de ma-
nera exacta la vida cotidiana de la ciudad de Méxi-
co, siempre al borde del desastre real y de muchos 
imaginarios.

VIDA/ARTE

U

Autores fundamentales de la 
cultura popular: Carlos 
Monsiváis

Lucy Meza, sostuvo que desde el Senado 
de la República se han aprobado reformas 
para proteger de manera integral a las 
mujeres. “Se han endurecido las leyes en 
contra de los agresores y de los deudores 
alimentarios, sean mejorado los derechos 
laborales de todas las mujeres trabajado-
ras”, acotó. 

La morenista, expuso que sólo con la 
restauración de la familia, se podrá tener 
una mejor sociedad y en consecuencia em-
pezaremos a transitar hacia una real paci-
ficación del estado de Morelos y las madres 
de familia tenemos que contribuir a esos 
objetivos comunes.

Redacción
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VIVIANA GUTIÉRREZ

Mientras que la Asociación de 
Discotecas y Centros de Espectá-
culo (ADICE) lamentó la violencia 
que actualmente se registra en los 
“bares”, y sus alrededores, al consi-
derar que este tipo de situaciones 
lo que hace es empañar la imagen 
de la vida nocturna de Morelos.  En 
redes sociales se difundió un v ideo 
en el que se aprecia a empleados 
de un centro nocturno golpeando 
a una persona en las puertas del 
establecimiento.

Luego de que se registró este fin 
de semana una golpiza a un joven 
por los elementos de seguridad del 
bar “Cosmos”, en Cuernavaca, el 
presidente de la ADICE, Humber-
to Arriaga, dijo que ésta “es una 
situación muy lamentable”, ya que 
no es la primera ocasión que algo 
así ocurre en este tipo de negocios, 
sin que las autoridades tengan una 
intervención inmediata.  

“Esto ya ha ocurrido en otras 
ocasiones, no lo representamos, no 
son parte de la asociación. Y bue-
no, habría que pedirle al presiden-
te municipal, José Luis Urióstegui, 

ESTRELLA PEDROZA

Los habitantes de la colina Loma 
Linda, situada al norte de Cuerna-
vaca, protestaron con un bloqueo 
en la Avenida Universidad, exigien-
do abastecimiento de agua pota-
ble, ya que desde hace casi 20 días 
no se les surte el líquido y, aunque 
lo han informado a las autoridades, 
se les ha ignorado.

Desde muy temprano, los veci-
nos de la privada Pino, bloquearon 
la vialidad sobre la Avenida Univer-
sidad, una de las arterias más im-
portantes al norte de Cuernavaca 
y que da acceso a la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) de sur a norte y al Ins-
tituto Nacional de Salud Pública 
(INSP) de norte a sur.

Los inconformes denunciaron 
que la falta de agua les ha afecta-
do en su derecho humano al acceso 
al agua y a la salud. "Hace casi 20 
días que no tenemos agua, no es 

Violencia en 
bares: no 
todo es 
crimen 
organizado

Bloquean Av. Universidad 
por falta de agua 

su intervención inmediata en este 
tipo de situación que sigue empa-
ñando a nuestra ciudad y la atrac-
ción de nuestros visitantes. Yo creo 
que es necesario que el municipio 
tome cartas en el asunto”, dijo. 

En este sentido, consideró que la 
comuna debe retirar la licencia de 
funcionamiento al bar “Cosmos”, y 
no sólo aplicar una multa; asimis-
mo, opinó que ante la ola de vio-
lencia que actualmente se vive, los 
propietarios deberían considerar 
sensibilizar al personal de seguri-
dad que contratan. 

“Pocos representantes tenemos 
en la asociación, es muy chica. La 
mayoría de sus establecimientos 
hoy están cerrados y no estamos 
afiliando otros negocios, precisa-
mente por estos temas. Es verda-
deramente lamentable, pero así 
es”, añadió.  

Insistió que se necesita mayor 
vigilancia de las autoridades mu-
nicipales, ya que en el caso de 
Cuernavaca es en el corredor de 
San Diego y Río Mayo, así como los 
Ejidos de Acapantzingo en donde 
existe amplia variedad de negocios 
con bebidas de ventas alcohólicas. 

Cabe destacar que también este 

fin de semana se registró el femi-
nicidio de una jovencita de 19 años, 
quien fue atacada a tiros cuando 
salía de un bar en el municipio de 
Cuautla. 

Cuernavaca mantiene su 
plan de verificación a bares

 
Aunque los cuerpos de seguri-

dad de la capital no registraron 
ninguna llamada de auxilio, en 
redes sociales se difundió un vi-
deo en el que se aprecia que los 
guardias de seguridad del centro 
nocturno golpean a una persona 
en la entrada del establecimiento.

Ante este tipo de situaciones 
el municipio informó que la Se-
cretaría de Protección y Auxilio 
Ciudadano (SEPRAC), implemen-

tó el operativo Plan Espiral en 
coordinación con la Policía Vial y 
Preventiva, Protección Civil, Bom-
beros, la Secretaría de la Defensa 
Nacional (SEDENA) y la Guardia 
Nacional, para verificar el funcio-
namiento de bares en la colonia 
Vista Hermosa, teniendo como 
resultado 13 establecimientos 
sancionados por la Coordinación 
Municipal de Protección Civil.

Al respecto, la titular de SE-
PRAC, Alicia Vázquez Luna, indi-
có que, como parte de las accio-
nes de prevención de escenarios 
de violencia en los bares y con el 
ánimo de que la vida nocturna en 
Cuernavaca renazca pero con or-
den y en una convivencia en paz, 
junto con las Direcciones de Veri-
ficación Normativa y de Licencias 
de Funcionamiento de Cuernava-
ca, acordaron reforzar las áreas 
donde se tienen bares formales 
para verificar si estos cuentan 
con sus permisos vigentes o con 
las debidas autorizaciones del 
ayuntamiento. 

Derivado del Plan Espiral, que 
se llevó a cabo los días jueves, 
viernes y sábado, la Coordinación 
Municipal de Protección Civil san-
cionó a 13 negocios.

En cuanto a la situación del cen-
tro nocturno “Cosmos”, subrayó 
que la Central de Emergencias del 
Municipio no recibió ninguna lla-
mada de apoyo o de auxilio, cono-
ciendo sobre este hecho violento 
solo por los videos que se subieron 
a las redes sociales. 

Sin embargo, recomendó a las 
víctimas a que acuda a presentar 
la respectiva denuncia a fin de que 
la Fiscalía General integre la car-
peta de investigación que supues-
tamente ya presentaron, ya que no 
está permitido para los guardias 
de seguridad de los bares y cen-
tros nocturnos atenten contra las 
personas, debido a que solo están 
para vigilar y cuidar las entradas 
y salidas con el único propósito 
de evitar que entren menores de 
edad, personas armadas o con 
sustancias nocivas, “los guardias 
tienen que saber que si alguien se 
comporta inadecuadamente tie-
nen que llamar a la policía, pero 
no tomar justicia por su propia 
mano”. 

por falta de pago, y hemos infor-
mado al Sistema de Agua Pota-
ble y Alcantarillado, pero no han 
resuelto nada", dijo una persona 
afectada.

Las autoridades han respondido 
que este desabasto se debe a una 
falla en la bomba. "Nos dicen que 
se quemó la bomba, que ahora es 
una válvula que están lavando los 
pozos y que no hay dinero para pa-
gar la energía eléctrica para que 
prenda la bomba", dijo.

Añadió que, debido a que el 
agua es fundamental, han tenido 
que comprar pipas de agua, lo que 
ha afectado su economía. "Hemos 
gastado por la compra de pipas, 
entonces la gente ya está cansada 
porque no resuelven nada y se optó 
por cerrar esta avenida hasta que 
den una solución", indicó. En pro-
medio, han comprado una pipa por 
vivienda con un costo aproximado 
de mil pesos.

Esta situación generó un caos 
vial y colapsó el tránsito, provo-

cando que miles de estudiantes y 
trabajadores de ambas institucio-
nes llegaran tarde a su destino.

O Foto: Redes Sociales


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



